
今年來，A股一掃以往兩年全球最熊的晦氣，上證指數
1月中旬至2月底已持續大漲14%。儘管這與國家貨幣政
策轉向穩健和歐債危機暫時平穩等有利因素影響有關，
惟也與中國證監會主席郭樹清去年10月上任伊始的「新
官上任三把火」不無關係。
郭樹清上升近四個月來，推出的改革和措施可圈可

點，包括取消大股東增持行政許可、推動養老金入市、
打擊內幕交易、發展企業債市場和甚至劍指20年來中國
新股發行的審核制度等。他這些舉措無一不是推動中國
資本市場向發達國家看齊，推動資本市場配合中國作為
全球大國的崛起，目標使中國在2020成為全球最具吸引
力的資本市場和金融中心之一。
郭樹清上任以來便提出促進上市公司提升分紅水平，

中證監將進一步加強對上市公司分紅的監管，提升分紅

事項的透明度，贏得中國股民的一片喝彩。

接軌全球 監管「分紅」「內幕」
多年來中國股市時常出現內幕交易，許多機構利用其

手中研究資源和信息不對稱等優勢，拉抬股價，吸引散
戶跟風大賺其錢。郭樹清上任後也加強整頓，去年12月
上旬，中證監通報A股操縱案，涉案金額逾570億元，創
A股歷史金額最大人數規模最大的案件，震懾了那些內幕
交易違法犯罪分子，令全國股民拍手稱快。
以前，新股發行一直不怎麼透明，但在2月1日，中證

監會在網站上公佈405家IPO申報公司情況，包括主板、
中小板和創業板，此舉有利市場對這些擬上市公司進行
監督，如有的公司被投資者或媒體舉報欺詐和業績造
假，則會被取消上市公司資格。
與國外相比，中國的企業債發展一直裹足不前。郭樹

清則表示，中國要顯著提高公司類債券融資在直接融資
中的比重，研究探索和試點推出高收益企業債等債券。
最近一則有關高收益債券相關管理辦法將公佈的消息再
度引發業內人士的廣泛關注，許多業內人士直呼，內地
高收益債券的春天來了。

減關卡 「IPO不審行不行」
不過，郭樹清最驚人言論是「IPO不審行不行」，具有

重大意義，不亞於此前推行的股權分置改革。目前企業
上市需經中證監發行審核委員會批准。而在美國、英國
和香港等成熟市場，企業上市全由交易所決定。其實中
國應該取消上市公司發行審核，交由交易所嚴格把關。
而現在一層一層上報和審核，影響許多上市公司上市的
進程和效率，中間還易滋生腐敗。
郭樹清的理想是做大做強中國資本市場，並助推中國

躋身全球重要的金融中心之一，儘管仍會面臨一些阻力
和挑戰，但相信至2020年中國離全球金融中心之路將會
越來越近。

內地最著名的「自主品牌」公務

車，首推「紅旗」。該品牌號稱「毛

主席座駕」，一度曾是國家級領導人

和外國政要訪華時才能乘坐的專用

車。雖然在海外品牌的衝擊下，「紅

旗」已於2010年停產，但隨 內地

加大對自主品牌的扶助力度，「紅旗」亦

乘勢捲土重來，計劃重新投產奪回市場份

額。

一汽集團於1958年手工生產出第一輛

「紅旗」轎車，該品牌上世紀在內地家喻戶

曉，以「紅旗」為座駕曾被視為身份的象

徵。一直到2009年，國家主席胡錦濤在國

慶閱兵儀式上乘坐的亦是「紅旗」敞篷

車。不過該產品的缺陷是油耗過高，加上

海外品牌大舉進入內地加劇競爭，導致銷

量不斷下滑。一汽雖然採取了諸多努力，

包括1982年買進日產（Nissan Motor）生產

線，以及在1987至1990年間三次改造升

級，但均告失敗，最終於兩年前宣布徹底

停產「紅旗」系列。

一汽擬19.8億改造紅旗產線

不過近年來內地自主研發的品牌銷量不

俗，減少油耗的技術也不斷得以提升，令

「紅旗」重新煥發生機。據一汽早前透露，

該公司計劃投資19.8億元人民幣改造紅旗的

生產線，於明年開始生產3萬輛C131系列轎

車。由於停產前的最後一款「紅旗」使用

的是豐田的平台，外界普遍預料新產的車

型將可解決高油耗問題。《人民日報》網

站亦發文力挺，稱該款「紅旗」轎車將成

為「中國部級幹部的專用公務車」。

奧迪佔公務車30%料受打擊

據市場研究機構益普索（Ipsos）估算，作為內地汽

車市場的第一大買家，內地各級政府每年花在購置

公務車上的開支約有160億美元，相信「紅旗」的捲

土重來將對奧迪構成威脅，因為內地現時已是奧迪

的最大市場，現有公務車中有30%都是奧迪。益普索

駐上海的北亞區汽車研究總監包亦農（Klaus Paur）

表示，奧迪為內地政府提供公務車的歷史由來已

久，預料一旦大幅縮減外國品牌的公務車採購，將

使奧迪受到最大的衝擊。

郭樹清不斷唱好的玄機
評述經財
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本港汽車股昨日表現
股份 收報（港元） 變幅

長城汽車(2333) 14.96 +5.501%

吉利(0175) 3.31 +3.762%

比亞迪(1211) 25.4 + 2.626%

東風(0489) 14.84 -0.269%

華晨(1114) 8.8 -0.789%

廣汽（2238） 8.74 -4.272%

滬綜指創三個半月新高

公務車用國產 汽車股起動
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香港文匯報訊 （記者 涂若奔）工信部上周公布《2012年度黨政機關公務用車選用

車型目錄》（簡稱《目錄》），目錄所列均為國產轎車，不少分析均看好相關板塊前景。

在內地A股上市的多個汽車股昨日均曾觸及10%的漲停板；而在港股上市的內地汽車

股，當中的受惠股即使在大市下跌情況下，仍表現堅挺，如長城汽車(2333)及吉利

(0175)等，分別逆市升5.501%及升3.762%。主要經營廣州本田的廣汽集團（2238），

則應聲跌4.272%。

據《目錄》披露，工信部推薦車型主要為四
大類汽車，分別是汽柴油轎車、多功能乘

用車、越野車和新能源轎車，全部來自內地自主
品牌車企，如江淮汽車、比亞迪、奇瑞、上汽、
廣汽和長安汽車等均包括在內。消息刺激資金湧
入相關板塊，東風汽車、亞星客車和江淮汽車這
三大品牌昨日均曾於內地A股漲停，中通客車等
亦曾上漲逾9%。

新能源車及自主品牌成首選
內地業內人士指出，該《目錄》有兩大特點，

第一是首次加入了新能源汽車，相信今後國家將
推動新能源汽車成為優先選擇。其次，要求車企
過去2年的研發費用佔主營收入3%，凸顯「自主
品牌」的重要性，相信合資品牌今後將基本無緣
公務用車採購。全國乘用車聯席會副秘書長崔東
樹亦認為，《目錄》秉承了務實的原則，有利於
各家自主品牌企業能盡快提升產品的品質，努力
成為政府採購的中標者，但對合資車企業將形成
很大壓力。

催生1至2個世界知名品牌
華創證券發表研究報告預料，公務車用國產品

牌將成為長期政策，中途改回到選擇合資品牌的
可能性非常小。其效應除短期內提升車企業績
外，長期還將對自主品牌汽車消費產生極強的帶
動效應，並在未來十年催生1-2個世界知名品牌。
報告指，合資品牌銷量較大的上汽業績將會受到
一定影響，而長城汽車（2333）、江淮汽車等自
主品牌可能在各自細分市場中最大受益。

國泰君安發表報告測算了公車對數間車企的銷
量拉動作用，指該措施一旦實施，將對一汽轎車
增量最大，上汽亦是受益者，相信有助其減虧。
中金公司研究報告顯示，公車採購量大約在每年
20萬輛左右，僅佔狹義乘用車銷量2%，即使全部
採購自主品牌，對自主品牌銷量拉動也僅為
5.3%。但政府用車會有明顯示範效應，有利於自
主品牌中高端產品的推廣。
有分析指出，自1994年以來，內地政府採購政

策一直在沿 節能節油與支持自主品牌的方向發
展。2006年提出了支持自主品牌，2009年提出政
府採購的汽車中自主品牌不得低於50%，本次又
進一步提出採購排量為1.8升以下的自主車型，並
要求在3月9日以前汽車公司完成對相關車型成為
目錄產品的意見徵集，政策力度一直在逐步強
化。

香港文匯報訊（記者 裘毅 上海報道）滬深股市昨呈
高開高走，衝高回落走勢，上證綜指更是連升七個交易
日，創近三個半月新高。截至收盤，滬綜指報2447點，
漲0.30%；成交1447億元(人民幣，下同)，較上周五增
15%，成交額為去年4月下旬以來的新高。深證成指收
報10177點，漲0.53%，成交1273億元。

東風江淮亞星汽車股漲停
兩市昨跳空高開，券商、有色、地產、家電、汽車等

板塊帶動股指震盪向上，一舉回補了前期向下跳空缺
口，滬指創下了2478點的反彈新高。但臨近尾盤，各板

塊回落令股指升幅收窄，回到開盤位置附近。中國工業
和信息化部近日發布2012年度黨政機關公務用車選用車
型目錄徵求意見，入圍的25家車企、412款車型均為自
主品牌，汽車股大漲，東風汽車、江淮汽車和亞星客車
均觸及10%的漲停板。
有分析人士指出，目前來看，雖然滬指可能回落，但

是既然滬指回補了上面的缺口，則表明大盤已經不懼怕
上面平台的壓力。
故此滬指反彈目標是2536點附近。湘財證券分析師徐

廣福稱，由於2,500點仍面臨較大阻力，市場短線料將
出現高位震蕩走勢。

■「紅旗」

轎 車 將 捲

土重來
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■香港文匯報記者李昌鴻


